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Política.

A menos de un año de la parlamentaria: 
así se preparan los partidos locales 
para la elección de diputados(as)

los (as) actuales cinco legisladores(as) irán a la reelección

Oficialismo está obligado a mejorar su performance de 2021, cuando solo eligió una autoridad, para lo cual barajan ir en una 
sola lista. Oposición, en tanto, tiene tres sectores fuertes en Ñuble: Chile Vamos y PSC (actualmente con 4 cupos) y Republicanos.

A 
partir de este lunes, y ya 
resueltas los gobiernos  
regionales en todo el 
país, los partidos comen-
zarán de lleno a preparar 

sus cartas para las parlamentarias 
del 16 de noviembre próximo, que 
en el caso de Ñuble, solo implicarán 
elección de diputados(as).

Si embargo, en la región la discu-
sión se adelantó dado el triunfo de 
Óscar Crisóstomo (PS) en primera 
vuelta, y a algunas renuncias de 
autoridades para cumplir con los 
requisitos que exige la ley para 
postular al Parlamento. Fue el caso, 
por ejemplo, del alcalde de Coihueco, 
Carlos Chandía, y del concejal de 
Chillán, Joseph Careaga, ambos 
de RN, quienes tienen intenciones 
de competir por un cupo en el 
distrito 19.

Actualmente, en cuanto a la re-
presentación de Ñuble en la Cámara 
Baja, la hegemonía la tiene la opo-
sición, con cuatro diputados.

Se trata de los militantes de 
Chile Vamos, Cristóbal Martínez 
(UDI), Marta Bravo (UDI) y Frank 
Sauerbaum (RN); y de Sara Concha 
(PSC).

Solo el independiente-DC, Felipe 
Camaño ha representado a la centro 
izquierda durante este período, 
algo que el sector quiere cambiar 
a partir de 2026, aumentando al 
menos en un cupo.

Así lo adelantó la presidenta re-
gional del PPD, Yesenia Figueroa. 
“De acuerdo con la información que 
tenemos disponible, hasta la fecha 
recién se están realizando las pri-
meras conversaciones para definir 
llevar una o más listas de candidatos 
a parlamentarios. La construcción 
de esta posible lista exige romper 
con el 40% de la suma total de las 
fuerzas de gobierno, entonces nos 
indican nuestros negociadores des-
de Santiago, es probable que para 
que podamos tener éxito, se deba 
construir una lista parlamentaria 
con los partidos de gobierno con 
mayor fuerza electoral. No estamos 
lejos entonces de participar el PPD 
junto al PS, el FA, el PC y la DC en una 
lista que busque aglutinar un mayor 
bolsón de votos que nos dé una más 
alta elegibilidad”, manifestó.
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diputados(as) se eligen en el distrito 19, que incluye a 
las 21 comunas de la Región de Ñuble. La ley electoral 
establece que cada pacto (que puede incluir a uno o 
más partidos), puede inscribir a (n+1) candidatos, donde 
“n” es el número de cupos por distrito.
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En Ñuble, agregó, “esta fórmula 
nos permitiría obtener a lo menos 
dos parlamentarios, donde espera-
mos concurrir como partido con un 
o una parlamentaria electa. Pese a 
ello, desde nuestro punto de vista, 
los demás partidos (PR, PL, FRVS) 
son tan importantes en la región, que 
esperamos, sean considerados para 
consolidar las mayorías necesarias. 
Estamos convencidos que el piso que 
nos brinda tener una senadora con 
una muy alta votación, y nuestros 
resultados electorales en concejales, 
nos permite extrapolar la posibili-
dad de obtener un diputado en las 
próximas elecciones”, aseveró.

Hasta el momento, uno de los 
nombres del PPD sería el del ex-
seremi de Obras Públicas, Paulo 
de la Fuente.

Desde el PS, también apuntan a 
una lista de consenso. No obstante, 
son críticos del actuar del PPD local, 
en especial, de la senadora Loreto 
Carvajal. Es más, ahora apuntan 
hacia el delegado presidencial, 
Rodrigo García, como partícipe de 
esta especie de “cooptación”.

“En el proceso electoral recién 
pasado, el sector político que re-
presento obtuvo una importante 
votación. Esto se vio reflejado en 
el contundente apoyo que obtuvo 
nuestro actual gobernador regional, 
la elección de dos alcaldes, tres con-
sejeros regionales y siete concejales, 
lo que nos llena de satisfacción, ya 
que el voto obligatorio nos entregó 
un resultado mayoritario dentro de 
nuestra coalición. Ñuble se creó 
para avanzar y entregar mejores 
oportunidades para todos sus ha-
bitantes, y es a lo que los socialistas 
estamos abocados, con el único fin 
de buscar siempre el bienestar de la 
región de manera transversal y sin 
pequeñeces políticas”, sostuvo la 
presidenta regional del PS, Brígida 
Hormazábal. 

Y agregó: “nos resulta muy pre-
ocupante lo que ocurre en la Dele-
gación Presidencial Regional, como 
en la Seremi de Obras Públicas y 
la Subdere, con la instalación de 
políticos de un solo sector de la 
coalición de gobierno, dejando de 
lado la coordinación de carteras 
tan importantes y necesarias para 
resolver los problemas que demanda 
la ciudadanía, demostrando una 
desconexión con la comunidad. Por 
lo tanto, creemos que los futuros 
pactos políticos, deben ser entre 
quienes han demostrado ser capaces 
de involucrarse con la región, y en 
eso, el horizonte es muy claro para 
nosotros, y la primera opción será 
proponer un hombre o una mujer de 
nuestras filas, y seguir en la misma 
línea que hemos estado, que significó 
una legítima mayoría”.

Entre los liderazgos socialistas que 
asoman, está el de la actual directora 
de Seguridad Municipal de Chillán, 
Alejandra Martínez.

Desde el PR, su presidente re-
gional, César Calderón, fue claro 
en precisar que recuperar un cupo 
parlamentario para el Partido Radi-
cal en la Región de Ñuble es uno de 
los propósitos que se ha propuesto 
la directiva de la colectividad en 
la zona.

“Estamos conversando con mu-
chas personas para que puedan 
asumir el desafío, entre los que se 
encuentran nuestros secretarios 
regionales ministeriales y el actual 
diputado independiente, Felipe 
Camaño. Trabajaremos incansa-
blemente para recuperar un cupo 
parlamentario en la zona, a fin de 
trabajar por el desarrollo de nuestra 
zona”, manifestó Calderón, quien 

también sería un nombre que la 
colectividad podría proponer, dados 
los buenos resultados obtenidos por 
el partido en la zona en las pasadas 
municipales. Calderón actualmente 
se desempeña como director de 
Desarrollo Comunitario en el mu-
nicipio de Chillán Viejo.

El PR buscará integrarse con el 
Socialismo Democrático, aspirando 
al menos a dos cupos (de seis que 
debe tener una lista en el distrito 
19), aunque no descartan el camino 
propio. De tomar la última opción, 
debiesen presentar seis aspirantes 
al parlamento en las elecciones de 
noviembre de 2025.

Otro nombre que el radicalismo 
podría proponer es el del exalcalde 
de San Ignacio y también excon-
sejero regional, Wilson Olivares, 
quien intentó competir en la pasada 
elección de alcaldes, sin embargo, 
no pudo, dado que mantiene litigios 
pendientes con el municipio de San 
Ignacio.

En el Frente Amplio, en tanto, 
estiman que las elecciones parlamen-
tarias del próximo año “cumplirán un 
papel muy importante en la agenda 
del partido en el corto, mediano y 

largo plazo. En este sentido, creemos 
que la importancia de tener un con-
greso para los derechos sociales, la 
seguridad social, el medio ambiente 
y las mujeres es políticamente muy 
relevante para las urgencias que 
tenemos como país y como región”, 
expresó su presidenta regional, 
Francisca Leyton. 

Añadió: “debemos seguir poten-
ciando el trabajo con la ciudadanía 
y posicionando a aquellas y aquellos 
que tienen un trabajo territorial que 
les respalda, por lo que seguiremos 
trabajando en crear liderazgos que 
representen esas ideas desde el 
congreso. Ello, sin duda, debe ir 
acompañado de la creación y for-
talecimiento de pactos electorales 
que permitan finalmente reflejar en 
candidaturas electas la votación que 
estas personas puedan alcanzar en 
lo individual, ya que nuestro sistema 
electoral favorece la unidad, y eso es 
algo que no debemos olvidar”

Entre los nombres del FA que 
podrían ponerse sobre la mesa están 
los de los exdelegados presidencia-
les regionales Claudio Ferrada y 
Gabriel Pradenas, y de los actuales 
seremis de Gobierno, Valentina 

Pradenas, y de Economía, Erick 
Solo De Zaldívar. 

La DC, por su parte, no es parti-
daria de conformar una sola lista 
junto al FA y el PC.

“Se ha definido como prioritario 
para la DC las próximas elecciones 
parlamentarias, y en Ñuble es clave 
conservar el cupo en la Cámara de 
Diputadas y Diputados. El nombre 
lo tenemos, y es nuestro actual di-
putado independiente-DC, Felipe 
Camaño Cárdenas, quien ha dado 
testimonio de gestión, probidad, 
respeto por el medio ambiente, amor 
por las tradiciones y responsabilidad 
política. Su liderazgo es convocante, 
transversal e inspirador y ha repre-
sentado muy bien a la militancia 
de Ñuble”, planteó el presidente 
regional de la colectividad, Paulo 
Campos. 

Agregó: “hemos definido que no 
creemos y no queremos un camino 
propio, y las elecciones municipales 
y regionales dan fe de esto, y en 
particular el pacto de concejales 
PS, PPD y DC que eligió a 536 con-
cejales y concejalas en todo el país, 
con igual suerte en Ñuble. Las listas 
parlamentarias deben ser expresión 

Al igual que en 
las elecciones 
de concejales, 
las listas son 
importantes 
en las 
parlamentarias.
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de proyectos políticos comunes. El 
proyecto que representa el Socialismo 
Democrático y la DC es distinto al 
que representa hoy día el PC y el 
Frente Amplio. Un gran pacto del 
oficialismo más la DC va a confundir 
al electorado, en especial al modera-
do y de centro. La centro izquierda 
no se siente del todo convocada 
o representada por este eventual 
pacto. Son proyectos distintos, y 
por lo tanto, tenemos que buscar 
una fórmula inteligente para que 
esos proyectos compitan, tal como 
lo hicimos en las municipales”. 

En este escenario, recalcó, “Ca-
maño debe ir acompañado, y en 
eso estamos trabajando local y 
nacionalmente, en tener una dupla 
competitiva y que asegure elegi-
bilidad”.

Oposición se juega mantener la 
supremacía

En la oposición, la opción de una 
lista conjunta se ve más lejana que 
en el oficialismo.

En el caso del Partido Social 
Cristiano (PSC), su prioridad es 
mantener el cupo que actualmente 
ocupa Sara Concha.

“Estamos afirmando el trabajo 
en las regiones, sobre todo acá en 
Ñuble, donde estamos trabajando 
en llevar una lista competitiva a las 
parlamentarias 2025. Se me ha pro-
puesto ir a la reelección, aunque lo 
estoy evaluando. Estamos buscando 
la mejor estrategia como partido para 
poder competir, y creemos que hoy 
día el partido tiene buena proyección. 
En las primeras elecciones con voto 
popular que tuvimos sacamos un 
porcentaje importante, alrededor 
del 7% a nivel nacional, y creemos 
que el próximo año nos puede ir 
mucho mejor, así que estamos con 
bastantes expectativas y trabajan-
do fuerte para que en la región de 
Ñuble podamos mantener el grupo 
parlamentario en el congreso”, 
sostuvo la presidenta nacional de 
la colectividad, Sara Concha.

La presidenta regional del PSC, 
Deborah Fernández, apuesta por 
Sara Concha, “quien va a su primera 
reelección y es nuestra presidenta 
nacional del Partido Social Cristia-
no”, y por Erick Jiménez, “nuestro 
excandidato a gobernador por la 
Región de Ñuble. Como directiva 
del Partido Social Cristiano nos 
estamos reuniendo con militantes 
y con distintas personas que han 
mostrado interés por ir también 
como candidatos a diputados, pero 
todavía está en estudio, ya que que-
remos las mejores opciones para 
nuestros vecinos de Ñuble”.

Chile Vamos, en tanto, tiene una 
difícil misión: mantener a sus tres 
diputados, dos de ellos, de la UDI.

“Hoy la UDI tiene el liderazgo a 
nivel parlamentario en la Región 
de Ñuble, lo que nos plantea el de-
safío de mantener a nuestros dos 
diputados en ejercicio, Cristóbal 
Martínez y Marta Bravo, quienes 
han demostrado ser un significativo 
aporte para nuestra región y el país. 
Ambos superaron los 40 mil votos en 
la elección pasada, representando 
un 25% del total regional, lo que es 
muy meritorio entre 34 candidatos”, 
sostuvo la presidenta regional del 
gremialismo, Isabel Troncoso.

A nivel de pactos, mencionó, “el 
2021 compartimos una misma lista 
con Renovación Nacional y Evópoli. 
Lo razonable sería conservar esa 
unidad, entendiendo que la elección 
parlamentaria estará vinculada muy 
fuertemente con la decisión presi-
dencial. Sea cual sea el escenario, 
la UDI tendrá en competencia en la 

papeleta electoral como mínimo a 
nuestros dos diputados en ejercicio, 
pudiendo eventualmente sumarse 
una tercera carta que no ha sido 
evaluada por el momento”.

Ese nombre podría ser el de Caro-
lina Navarrete, exconsejera consti-
tucional, quien en esa elección con 
voto obligatorio obtuvo más de 40 mil 
votos entre 18 candidatos(as).

Renovación Nacional, por su 
parte, está con un problema que 
según su presidente regional, Ro-
drigo González, “seguramente a 
muchos les gustaría tener. Tenemos 
un exceso de nombres que están en 
la órbita hoy, que si bien aún no se 
han concretado, muchos de ellos ni 
siquiera se han conversado, pero 
sí que hoy, dentro de RN, se están 
proponiendo”. 

Sostuvo que “algunos ya con-
cretaron alguna intención, como 
el alcalde de Coihueco, Carlos 
Chandía, y el concejal de Chillán 
Joseph Careaga. A ellos se suma 
también Jaqueline Guíñez, que 
entiendo, también es una persona 
que se está proponiendo desde la 
interna. Seguramente RN también 
va a salir a buscar al exalcalde Sergio 

Zarzar, a Roger Cisterna, Angélica 
Cuevas, que hizo un gran papel la 
elección anterior, y que seguramen-
te, también hoy está analizando 
la posibilidad. Estamos con muy 
buenos nombres, muy contentos 
por ser la primera fuerza política 
de la región”.

González añadió que este fin de 
semana sostendrían un consejo 
regional, “donde ya vamos a ir 
poniendo en el papel los nombres, 
analizándolos, trabajando. Pero por 
el momento, solo tenemos nombres, 
algunos sabemos que tienen inten-
ción; otros seguramente los vamos a 
salir a buscar, a conversar con ellos. 
Pero tenemos un gran abanico de 
opciones, y eso nos tiene muy con-
tentos. Contamos con una mixtura 
de gente con experiencia, varios 
exalcaldes, tenemos concejales, un 
exgobernador, por eso creemos que 
sin duda RN va a hacer un muy buen 
papel en la próxima parlamentaria, 
porque además, es clave tener un 
buen equipo parlamentario para 
poder sostener una candidatura 
presidencial conjunta, sin duda, 
nuestro gran desafío”.

En Republicanos, en tanto, están 

trabajando en sus definiciones. “Hay 
excelentes nombres en la región, 
como el de Jorge Luis Sánchez ex-
candidato al Gobierno Regional de 
Ñuble, con más de 44.000 votos y 
presidente regional; Martín Arrau, 
cuyo trabajo es reconocido en la 
región, o el de Diego Sepúlveda, 
que es un abogado que trabajó 
junto a Arrau en la instalación de la 
región y como exjefe de asesores en 
la Convención. También la elección 
recién pasada dejó algunos muy 
buenos nombres, que concitaron 
importantes apoyos ciudadanos, 
con un fuerte trabajo territorial que 
mantienen al día de hoy”, sostuvo 
la encargada electoral del partido 
en Ñuble, Cecilia Medina.

En cuanto a los  pactos, dijo, 
“se manejará a nivel de directiva 
nacional, con el espíritu y la con-
vicción de lo que sea mejor para 
nuestro proyecto país y nuestros 
candidatos republicanos. Quedó 
demostrado que la competitivi-
dad dio buenos resultados a la 
oposición,  y dentro de esa sana 
competencia, Republicanos es un 
proyecto ciudadano, particular, 
viable y competitivo”.
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